
 

足球是世界上最受歡迎的運動，也是營利甚豐的產業。一個國家／地區的足球水平，往往代

表著國力、經濟、組織能力和人民的凝聚力。例如祖國，就在 2015 年 2 月 27 日，由中央

全面深化改革領導小組第十次會議審議通過《中國足球改革發展總體方案》 。《方案》涉

及足總改革、聯賽改革、國足建設、青訓體系、申辦世界盃、中國聯賽足彩等內容，從國家

層面明確了足球的戰略意義。中央政府對足球運動的重視，可見一斑。 
 

香港曾經是亞洲足球王國。由於歷史的原因，受到英國文化影響，香港的足球運動發展得很

早。1954 年和 1958 年，曾經得到亞洲冠軍。雖然後來水平慢慢被其他亞洲國家追上，但

亦偶有佳績。例如 2009 年東亞運動會就在決賽擊敗日本取得金牌。2016 年的世界杯外圍

賽，亦曾力迫強大的國足，主客兩場皆和 0:0，表現令人讚賞。 
 

不過，一個不爭的事實是，香港的足球水平在亞洲已淪為三線。香港隊外出比賽輸多嬴少，

本地賽事精彩欠奉，聯賽的上座率欠佳。對於香港人來說，實在是一件非常可惜的事。 
 

香港彈丸之地，兼且寸金呎土，在足球發展上確實欠缺先天條件。然而困難不代表不能做

到。近年足球水平突飛猛進的冰島，條件較香港更為不如，但一樣能成功。可見香港只需要

有一條正確的道路，提升足球水平並不是不可能。 
 

要發展一項產業，離不開本錢、創意、人力和客源四大要素。香港投入在足球的金錢當然不

足夠，但 2011-2014 年的鳳凰計劃，共撥款公帑 6,000 萬港元成立香港超級聯賽。馬會亦

資助了 1 億港元，興建了將軍澳足球訓練中心。創意方面，香港各球隊在過去數年亦曾有不

同的嘗試，增加曝光。人力包括了球員、教練、行政等各方面的專門人才，非一蹴而可就。

最後，香港球迷不少，但肯入場觀戰的仍是少數，這方面亦有待提升。 
 

以筆者認為，最有效提升香港足球水平的方法，仍莫過於開放足智彩，包括本地足球賽事。

香港的賽馬水平世界一流，正是因為香港有源遠流長的賽馬博彩傳統。筆者可以斷言，若明

天政府及馬會開放本地賽事博彩，下一場港超聯便有數以十萬的香港人關注，下注的數額亦

不會比賽馬少。如此一來，即解決了客源和本錢兩大問題。彩池可以用作發展足運，政府亦

能收取博彩稅。而有了穩定的本錢，創意和人力資源長遠亦會大大改善，綜合起來就是香港

足球水平的飛躍，一如賽馬運動一樣。 
 

有說開放博彩鼓吹賭風，其實香港博彩已有百年歷史，未見賭風成為嚴重社會問題。而監管

賽事公正方面，馬會、廉署都有豐富的經驗，況且高薪養廉，「搵朝唔得晏」的球員更有可

能打假波。而相比開放博彩的鉅大收益，打假波的禍害如九牛一毛。 
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